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Septembre est pour tous, le mois de la rentrée. Vous 
êtes  nombreux à manifester l’intérêt que vous portez 
à la reprise de vos activités, sportives, culturelles ou 
manuelles. La plaquette qui vous a été distribuée a été 
enrichie de 2 nouvelles activités : la zumba et la danse 
modern’jazz ados.
 
Notre comité, jusqu’à ce jour, a été à votre écoute et 
s’efforce de répondre positivement à vos attentes.
 
Toute cette mise en œuvre  est  le résultat du travail d’une 
toute petite équipe, qui œuvre tout au long de l’année, 
mais aussi pendant les périodes où chacun apprécie le 
repos. Aujourd’hui les bénévoles s’interrogent. Nous 
savons tous que le bénévole donne son temps pour 
mener à bien des actions, sans y être contraint, et il va de 
soi, avec désintéressement.
 
A ce jour, la mise en place de nouvelles activités exige 
la réunion de nombreux critères. L’établissement des 
contrats des intervenants, la mise en adéquation des 
salaires et des charges avec des cotisations devant 
s’inscrire dans le projet social auquel nous adhérons, 
l’harmonisation  des créneaux des intervenants avec les 
disponibilités des salles, sans oublier que certains jours 
de la semaine sont plus convoités. Tout cela constitue les 
premiers éléments à prendre en compte pour la mise en 
place et la réussite d’une nouvelle activité.
 
Les 18 activités, avec de nombreux créneaux pour 
certaines, proposées dans la plaquette 2012/2013 
sont gérées uniquement par 4 membres du bureau qui, 
régulièrement, se réunissent pour résoudre à temps les 
incidents de parcours et aussi en parallèle, organiser 
nos rendez-vous annuels : feux de la St Jean, virades, 
voyage ,sorties.

 
Le dynamisme de notre quartier est reconnu mais pour 
assurer cette continuité, nous faisons appel à de nouveaux 
bénévoles, pour qu’ensemble nous puissions nous répartir 
les tâches et maintenir le rayonnement de notre comité 
(C.A.B.).
 
Vous trouverez dans les pages suivantes quelques détails 
sur notre Comité d’Animation du Bourny.

 
la Présidente 

Béatrice FERRON

Les Nouvelles n°35 – Journal de quartier du Bourny ISSN 1635-1142
mq.bourny@laval.fr Directrice de publication : Béatrice FERRON -
Comité de rédaction :  Michel GUIHARD, Simone TOUCHARD, Madeleine OLLIVIER, Serge METIVIER, 
Maryvonne DINE, Marie-Thérèse BOUGEANT, Soizic BEAULIEU, Fabien PIAU, Alain LETEXIER, Mélanie MILLIÈRE.
Ont collaboré à ce numéro : l’équipe de la Maison de Quartier du bourny, l’Accueil de loisirs, les associations.
Photos : Maison de Quartier, les associations, Marc DINETY.
Impression : Imprimerie Municipale à 2300 exemplaires.



2

Du côté du Comité d’Animation du Bourny...

Véronique (au milieu), nouvelle propriétaire avec une 
nouvelle enseigne du salon de coiffure, « Arabesque » 
tenu pendant 7 années par Vincent, devient « Bourny 
Tendance » situé sur la Place de la Commune.
L'équipe de coiffeuse reste constituée de Joëlle et 
Laurence.
Ces 3 « drôles de dames » vous accueillent et vous 
coiffent dans un esprit familial et sympathique.
La coiffure hommes sera assurée par Véronique et 
Laurence.
Les horaires et le téléphone restent inchangés : 
02-43-68-15-61

 Le Comité d’Animation du Bourny en quelques chiffres :

l 1147 personnes pratiquent une activité au sein de notre association dont 43% habitent le Bourny
l 850 familles sont adhérentes
l 2 associations fédérées (tennis de table et gymnastique)
l 20 membres à notre Conseil d’Administration
l 18 activités dont 5 en section
l 4 nouvelles activités : cuisine, sophrologie, modern' jazz ado et zumba      
l Un budget de 95 000 €
l 11 salariés à temps partiel
l Participation humaine et financière aux animations de quartier

Les chiffres sont là et parlent d'eux mêmes. La diversité de nos activités remplit bien notre plaquette, d'une 
part et d'autre part, exige un lourd travail pour les bénévoles. Mais celui-ci ne doit pas se transformer en 
« corvées » et aujourd'hui nous en concluons qu'il est impératif de voir arriver de nouveaux bénévoles pour 
pérenniser ces actions. C’est une prise de conscience collective que nous attendons afin de répondre le 
mieux possible aux exigences que nécessite un tel panel d’activités.
Il serait dommage de voir décliner notre association, encore plus décevant pour tous, d'être contraints de 
supprimer des activités, avec à la clef des licenciements d'intervenants.
Nous vous assurons de l'ambiance amicale qui se dégage tout au long de nos rencontres, soit hebdomadaires 
soit mensuelles. Nous espérons pouvoir, au travers de ces quelques lignes, vous sensibiliser à l'importance 
de notre message et ainsi vous convaincre de nous rejoindre.
 
Nous espérons une première réponse positive par votre présence à notre assemblée générale du 23 
novembre à 20 heures et surtout  une seconde, en enregistrant l'inscription de nombreux bénévoles pour 
continuer à maintenir le dynamisme de notre quartier.
 

Les membres du bureau
 

Infos quartier

SALON DE COIFFURE
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NOUVEAU

La section expression corporelle vient d’ouvrir un cours de gym douce pour compléter les offres 
de gym entretien, tonique, step et pilâtes. Ce cours vient d’ouvrir de 17H30 à 18H30 le lundi avec 
Nathalie GARNIER. Il s’adresse aux personnes qui ont perdu de leur souplesse au fil des ans ou en 
d’autres circonstances. Un essai est possible avant de s'engager.
L’exercice physique en groupe est motivant. Il se veut aussi convivial : c’est un bon moment à 
passer ensemble chaque semaine. Il reste de la place.
Rappel : penser au certificat médical si vous consultez votre médecin

Marie Thérèse BOUGEANT

DE LA GYM POUR LES MOINS AGILES

Venez parler entre amis, de vos loisirs, 
de vos passions,
de votre  dernier petit ou grand voyage,
de vos bons souvenirs…de vos rêves, 
et aussi de cinéma, de télévision
de lecture…

Tous les jeudis venez vous changer
 les idées,
devant un café, du thé, des tisanes, 
et des petits gâteaux
entre 16 et 18 heures.

OUVERT A TOUS GRATUIT

Activité libre, organisée pendant la 
permanence 
de Livr’échanges. 

Mad.O.

La récré 
du jeudi

...et de ses sections
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...et de ses sections

MINI – RAIL  DE LAVAL
  
 Vous pratiquez déjà le modélisme ferroviaire et vous
 souhaitez partager votre passion.
 Vous ou votre enfant êtes passionné de modélisme
 ferroviaire, cela vous ronge depuis longtemps, mais
 vous hésitez, vous ne  savez pas comment faire ? 

C’est tout simple, rejoignez nous au club
« le mini-rail », nous serons heureux de vous accueillir. 

LE MINI – RAIL
Maison de quartier du Bourny

42 place de la commune 53000 Laval
Tel : 02.43.68.16.43 ou le 06.30.82.14.68

Le club « le mini rail » a deux projets de réseaux ferroviaires en cours qui se 
déclinent de la façon suivante :
- petit réseau  pour les enfants  sur voie simple avec une gare, une remise, une 
halle marchandise et  une petite scierie.
-un grand réseau pour les adultes qui reste encore libre de création au niveau 
du décor.

Le réseau des enfants a bien avancé, les trains peuvent circuler et le décor est 
en bonne voie. Nous pensons pouvoir l’exposer à la fin de cette année, même 

s’il n’est pas fini, afin de vous faire découvrir  le magnifique travail des enfants.
Actuellement, sur le grand réseau nous avons diminué la coulisse  (voies de stationnement des trains  avant 
d’entrer  sur le réseau). Nous travaillons sur l’alimentation des voies et aiguillages.
Malheureusement nous avançons  avec beaucoup de tâtonnement car nos connaissances en électronique et 
électricité sont minimes. C’est pourquoi nous serions ravis d’avoir de nouveaux membres, que ce soit  pour 
la passion du train miniature, ou de l’électronique ou pour la création de décors (bâtiments,  paysage, etc. …) 
en bois, carton plume, carton, pvc et autres. Nous sommes ouverts à toutes solutions.
Le mini rail est ouvert tous les vendredis de 20h30 à 23h et si nécessaire le mercredi  soir de 20h à 22h30. 
Nous souhaitons la bienvenue à tous ceux et celles qui nous rejoindrons.

Le président
Bos Philippe
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Du côté des associations

Cette conclusion ressort du rapport 
du comité départemental de 
gymnastique de la Mayenne, remis aux 
représentants des 4 clubs mayennais 
affiliés à la F.F.G. (Fédération 
Française de Gymnastique) lors de 
l’assemblée générale qui s’est tenue 
le 28 septembre 2012.
Avec 462 licenciés, le L.B.G. 
représente à lui seul 51,6 % des 
licences prises en Mayenne au cours 
de la saison 2011/2012, devant l’US 
Laval, Gorron Gym et Villebois Mareuil 
de Château-Gontier (nouveau venu 
en F.F.G.).
Il est ainsi devenu le premier club du 
département et le 5ème de la région 
des Pays de la Loire.

En termes d’adhérents, avec 482 
adhésions recensées, Laval Bourny 
Gym se classe également au premier 
rang.
Mais le club du Bourny présente aussi 
d’autres spécificités dont le nombre 
de disciplines proposées : outre la 
gymnastique artistique, masculine 
et féminine, dès l’origine du club, la 
gymnastique rythmique a pris une 
réelle importance (140 gymnastes). 
La gymnastique aérobic retrouve 
une vitalité et la gymnastique pour 
tous attire de plus en plus (cours de 
fitness). La Petite enfance, baby-
gym et éveil gymnique, font le plein 
(le club qui a une expérience de 20 
ans dans ce domaine est labellisé 
par la FFG - presque 100 enfants 
accueillis l’an passé), tandis que les 
nouvelles disciplines, trampoline et 
tumbling, pointent leur nez. A noter 
encore des séances de gymnastique 
adaptée proposées à des 
personnes déficientes intellectuelles 

(actuellement des autistes 
majeurs accueillis au 
gymnase le lundi).
Au plan des résultats sportifs, 
le club n’est pas en reste. 
Avec Zachari Hrimèche, qui 
vient d’intégrer le pôle France 
d’Antibes, le club compte 
dans ses rangs le premier 
mayennais membre d’une 
équipe de France (Zachari 
appartient au collectif 
national des juniors depuis 
un an). Les gymnastes du 
LBG détiennent 4 titres 
individuels de champion de France 
et 4 autres podiums nationaux. Les 
équipes de gymnastique rythmique 
(2 ensembles à Mulhouse la saison 
dernière) et de gymnastique aérobic 
(championnat à Arques en mai 2012) 
se qualifient régulièrement pour 
les finales nationales, tandis que 
l’équipe masculine évolue en division 
nationale depuis plusieurs saisons.

Laval Bourny Gym ajoute d’autres 
activités : des stages multi-loisirs 
organisés pendant les vacances 
scolaires (le club est agréé A.L.S.H. 
c'est à dire centre de loisirs), des 
opérations de découverte (portes 
ouvertes ou opération « copains-
copines », des animations proposées 
sous forme de prestations, en 
particulier avec la piste gonflable 
de tumbling dont il s’est doté), 
des interventions scolaires pour le 
compte de la ville de Laval… Les 
animations sont réputées (la Bourny 
Cup réservée aux non compétiteurs, 
la Grym Cup qui réunit les clubs GR 
des 2 fédérations, le gala annuel – à 
la salle polyvalente, un spectacle de 
qualité particulièrement réussi offert 
au public par les gymnastes.
Le fonctionnement de l’association 
s’appuie sur 3 
entraîneurs salariés 
(Hélène Berthet, 
Marie-Hélène Ruat, 
Mickaël Poirier), sur 
plusieurs cadres 
salariés partiels 
ou bénévoles qui 
apportent leurs 
c o m p é t e n c e s 
(Angélique Fontaine, 

Virginie Davaïc, Valérie Touboul, 
Valentin Perrier, Marie Groiset, 
Hélène Le Texier, Cécile Cosme, 
Cécile Bourny, Noémie Houdayer), 
sur une quinzaine de jeunes qui 
apportent leur aide, sans compter la 
trentaine de juges indispensables au 
bon déroulement des compétitions et 
au respect des obligations sportives 
du club. 
Enfin, une vingtaine de bénévoles 
composent les instances dirigeantes 
du club, bureau et conseil 
d’administration.
Au final, un seul leitmotiv anime 
tout le monde, repris dans la devise 
de l’association : « se faire plaisir, 
en compétition ou en loisir », pour 
accueillir les centaines de gymnastes 
qui ont repris le chemin des salles 
municipales mises à disposition 
du club (salle spécialisée Pascal 
Ménard, gymnase Marcel Pagnol, 
petit gymnase des Fourches et 
complexe sportif de L’Huisserie)

Pour tout renseignement 
ou message :

 lavalbournygym@orange.fr 
et téléphone 06 76 84 11 59

 Michel Houdayer

PLUS D’UN GYMNASTE MAYENNAIS SUR 2 

EST LICENCIÉ À LAVAL BOURNY GYM
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Du côté des associations

Le projet qui était dans la tête du 
club de l’AS Bourny depuis la fin 
de saison dernière, a ouvert ses 
portes au début du mois d’octobre 
à ses jeunes licenciés provenant 
des catégories U11, U13 et 
U15. C’est en tout 19 jeunes 
footballeurs qui vont pouvoir tout 
au long de l’année scolaire allier 
un soutien scolaire important avec 
un accompagnement sportif de 
qualité.

L’idée est venue du Président 
Dominique Gérard qui en tant 
que connaisseur du football dans 
la région, avait repéré ce type 
de structure du côté d’Orvault en 
Loire Atlantique. Le principe est 
simple, pouvoir permettre aux plus 
jeunes footballeurs de progresser 
plus rapidement sans négliger la 
partie scolaire qui reste la plus 
importante.

Et pour réussir ce projet ambitieux, 
le club du quartier n’a rien laissé 
au hasard. Les enfants, tous 
licenciés au club, sont pris en 
charge les lundis, mardis, jeudis 
et vendredis soir. Deux minibus 
vont les  chercher à la sortie du 
collège à 16h30. Les enfants sont 
accueillis au Club House où un 
goûter est mis à leur disposition. 

Puis commence l’accompagne-
ment scolaire de 17h à 18h. Celui-
ci est encadré par des bénévoles  
ayant l’habitude de travailler avec 
des jeunes. Enfin le côté sportif 
clos une journée bien chargée, 
avec un entraînement de 18h15 à 
19h encadré par des éducateurs 
diplômés tels que Anthony 
Guyard, le Coach de l’équipe 

fanion, Brendan Lesec et Jimmy 
Courtin joueurs du Club ou encore 
Jérémy Stinat, ancien joueur 
professionnel du Stade Lavallois.

Le but de cette Académie est 
simple : tenter de pérenniser  le 
club au plus haut niveau régional 
dans toutes les catégories 
que cela soit en jeunes mais 
également en Seniors. Il est vrai 
que l’année 2011-2012 a été une 
année fructueuse pour le club 
avec la montée en niveau Ligue 
des équipes U15, U17, U19 mais 
aussi avec la montée de l’équipe 
réserve Seniors en Promotion 
d’Honneur.

Cette Académie basée sur un 
travail technique important, va 
permettre aux « minots » de 
gagner en coordination, motricité 
et d’augmenter leur aisance balle 
au pied afin qu’une progression 
lente et constante leur permette 
de gagner en maîtrise technique 
sur le terrain. 

Dans le même temps, les jeunes 
élèves seront suivi scolairement, 
ce qui préoccupe bien sûr plus 
les parents, avec une aide aux 

devoirs d’une heure chaque soir. Il 
est vrai que la partie scolaire reste 
la priorité pour chacun d’entre eux 
et un élève qui ne sera pas assez 
assidu sur ses cahiers pourra 
être sanctionné avec des heures 
de football remplacées par les 
devoirs.

Ce challenge pour le club reste 
donc innovant dans le département 
et la motivation des bénévoles, 
des encadrants et des joueurs 
va permettre au club d’installer 
une nouvelle dynamique qui 
nous l’espérons permettra à l’AS 
Bourny de rester un club familial, 
compétitif, ambitieux et tourné 
vers l’avenir.

Recherche de bénévoles

Le club est à la recherche de 
bénévoles pour accompagner les 
enfants pour l’aide aux devoirs les 
lundis, mardis, et jeudis de 17h 
à 18h. Si vous êtes intéressés 
merci de contacter Laurent Bertho 
responsable de la formation au 
06.17.46.01.31, Pierre Leclerc 
au 06.79.71.66.08 ou par mail  
asbacademie@gmail.com

L’ ACADÉMIE DE L’ASSOCIATION SPORTIVE
DU BOURNY, C’EST PARTI !
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Du côté des associations

Collectif
Inondations
Environnement
Laval-Bourny

DIALOGUER !

Suite aux inondations du 27 juillet un point a été fait avec C. GOURVIL, S. TOUCHARD élue déléguée au 
quartier et Monsieur MALVAL chargé de gérer les problèmes hydrauliques de la ville. Si les travaux effectués 
depuis les inondations de 2001 n’ont pas permis d’éviter complètement celles de cette année, ils ont eu 
leur efficacité. Devant un événement dit « centennal » c'est-à-dire très rare, on tire des enseignements 
mais évidemment on ne peut pas envisager d’aménagements supplémentaires. Pourtant les travaux se 
poursuivent et vous verrez en septembre, le creusement du nouveau bassin de rétention du nouveau 
lotissement du Cormier (en remplacement des deux noues disparues), en octobre l’agrandissement du 
réseau de collecte des eaux de pluie sur B. FRACHON et l’aménagement des douves du manoir de Rouessé 
en 2013 probablement…

Nous tenons à vous rappeler que les compte-rendus de nos travaux, rencontres avec les élus, sont 
consultables à la Maison de Quartier.

Par ailleurs, vous avez constaté que les travaux de ce lotissement ont entraîné la disparition des bennes à 
déchets verts. Alors c’est peut être le moment de se mettre au compost, ou d’acheter avec les voisins le 
broyeur qui vous manque pour faire profiter votre propriété de son BRF (bois raméal fragmenté). Mais cela 
n’est pas toujours possible, là aussi les solidarités de voisinage peuvent jouer et voici les horaires d’ouverture 
des déchetteries alentours.

Cependant devant des événements de ce genre il est recommandé de protéger ses installations 
d’électroménager, de rehausser les batardeaux et surtout d’activer les solidarités de voisinage

Quand à notre enquête du dernier numéro, vous 
n’avez pas été bavards : seulement 8 réponses 
à ce jour ! Certains aimeraient bien essayer les 
Vélitul, mais pour ce qui est de passer le quartier 
en zone 30km, rien n’est tranché. Beaucoup se 
plaignent des excès de vitesse notamment rue 
S. Allende mais d’autres pensent qu’il ne faut 
pas exagérer ! Donc en attendant ce qui reste 
urgent c’est que chacun fasse des efforts pour 
ne pas être au dessus de 50km !

Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi Samedi Dimanche
St Berthevin 9h-12h

14h-18h
9h-17h30 9h-12h

14h-18h
9h-12h

14h-18h
9h-12h

14h-18h
9h-12h

14h-18h
9h-12h

L’huisserie 14h-18h 9h-12h
14h-18h

14h-18h 9h-12h
14h-18h
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Du changement 
pour la Présidence
Lors de sa réunion du 12 juin, le 
Conseil d'Administration a décidé 
de modifier la Présidence de 
l'association en nommant trois co-
présidents  : 
Claude Hubert, du Parc St Benoît
Muriel Lecrenay, du Domaine de 
l'Atlantique 
et Daniel Gérard du Domaine du 
Tertre.
C’est une façon de souligner que 
l’association Le Tertre n’est pas 
une structure pyramidale mais un 
groupement d’îlots, chacun avec 
une histoire et une dynamique 
propres. 

Du changement 
pour les adhésions
Le Conseil d'Administration a 
également décidé d'offrir aux 
habitants du Tertre, l’adhésion 
gratuite dès lors qu'ils adhèrent au 

comité d'animation d'Avesnières 
ou du Bourny. Ainsi, notre 
association pourra transmettre 
ses informations à un plus 
grand nombre de résidents. Les 
habitants du Tertre qui adhèrent 
au comité d'animation et n'ont 
pas encore complété le bulletin ci-
dessous sont invités à le déposer à 
la Maison de Quartier, à l’occasion 
de leur prochaine activité. 
Pour les autres résidents, il 
est toujours possible d’adhérer 
directement à l'association, 
en s'acquittant de la cotisation 
annuelle.

Des équipements 
collectifs en vue
Tout à coté du Foyer Handas, qui 
devrait accueillir une vingtaine de 
jeunes majeurs en situation de 
handicap courant 2013, l'espace 
équipements collectifs devrait 
également voir le jour en 2013. 
Les procédures d'acquisition 

des terrains sont en cours. La 
coopération entre l'association 
et la mairie continue pour qu'un 
projet concret puisse être présenté 
aux habitants dans les prochains 
mois. Il devrait comporter un 
bâtiment pour diverses activités, 
des jeux pour enfants et un city 
stade.

D. GERARD     

Du côté des associations

ASSOCIATION LE TERTRE

Comité d'animationcAssociation Le Tertre

Nom :        Prénom :

Adresse :

Adresse mail : 

Téléphone :
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Cette année encore, Dame 
Nature n’a pas été très 

conciliante avec les jardiniers. 
Pourtant, tout avait bien 
commencé, trop bien peut-être 
avec un mois de mars digne 
des belles températures d’été. 
Cette soudaine montée du 
thermomètre, qui avait réveillé 
la végétation, avait provoqué la 
même excitation dans les jardins. 
Comment rester insensible à la 
caresse de ce soleil nouveau qui 
semblait si prometteur.
Hélas, l’enchantement a été de 
courte durée et les mois suivants 
nous ont montrés combien la 
nature peut être capricieuse et 
ruiner tous les efforts faits dans 
l’euphorie d’un été hâtif. Si  les 
précipitations enregistrées d’avril 
jusqu’à mi juillet ont eu l’avantage 
d’alimenter copieusement les 

nappes phréatiques ainsi que 
les jardins, elles ont entraîné 
beaucoup de maladies 
cryptogamiques dont les ravages 
ont été conséquents. L’attaque 
du mildiou sur les tomates et les 
pommes de terre a été durement 
ressentie par l’ensemble des 
jardiniers.
Devant cette saison très médiocre 
quant aux récoltes, l’association a 
convenu de ne pas effectuer de 
collecte auprès des adhérentes 
et adhérents comme il était fait 
auparavant. Mais, pour ne pas 
se désolidariser de cette grande 
et noble cause qu’est la lutte 
contre la mucoviscidose, il a été 
décidé de se concentrer sur la 
vente de billets de tombola. Le 
calcul était simple : un ticket 
par adhérent soit 366 tickets et 
nous pouvions apporter au pot 

commun la coquette somme 
de 732 €. Par modestie et par 
expérience, ce sont 200 tickets 
qui ont été vendus et cette 
somme dépasse allègrement la 
plus belle des recettes effectuées 
lors des années les plus fastes 
en vente de légumes. Encore un 
grand merci à toutes celles et tous 
ceux qui, dans les jardins, ont 
spontanément répondu à notre 
sollicitation. 
Malgré les aléas de la météo, 
l’association des jardins familiaux 
tient à rester un acteur dynamique 
au sein de la Maison de Quartier 
du Bourny. 

Du côté des associations

LES jARDINS MILITENT POUR 
LES VIRADES DE L’ESPOIR
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Un peu d’histoire du Bourny

« Monsieur le Marquis
Anne Houdeline plus connue sous le nom Manon Houdeline demeurant à Laval rue Marmoreau ose réclamer de 
votre justice une somme de cinq cent cinquante deux livres qui lui seraient redue d'après un mémoire qu'elle aurait 
fourni d'abord à Mr de la Blanchardière, ensuite à Me Guaye successivement chargés de vos affaires.
Ce fut chez elle qu'en 1793 tomba malade Michon Bouvet qui pendant l'émigration de vos parents était chargée du 
détail de Rouessay. Pendant que cette Michon dont le nom ne vous est peut-être pas inconnu resta malade, Manon 
Houdeline qui la logeait remplit les fonctions de cette fille; la maladie dura sept à huit mois, enfin Michon Bouvet 
y succomba : Vos affaires publiques empirant de jour en jour, la perte de cette femme de confiance arrivait dans 
des circonstances fâcheuses, et il était nécessaire de la remplacer de suite. Manon Houdeline avait connu à cette 
époque Mr l'Abbé de Préaulx* votre oncle qui était détenu à Laval. Comme je l'ai dit plus haut, la maladie de Michon 
Bouvet ayant duré 7 ou 8 mois, elle avait eu occasion de voir en prison monsieur  l'abbé et de lui  faire plusieurs 
commissions de la part de Michon. Monsieur l'Abbé qui connaissait les opinions de Manon Houdeline  crut donc ne 
pouvoir rien faire de mieux que d'engager cette fille à remplacer Michon, et comme il savait que c'était une ouvrière 
qui n'avait que son travail pour la faire vivre, il lui dit que Michon gagnait cinquante livres par an, vous aurez le même 
gage, chargez-vous de la remplacer.
C'est à partir de ce moment que commença réellement le service de Manon Houdeline depuis 7 ou 8 mois elle eut 
déjà commencé de faire à la place de la malade, mais elle n'a jamais rien réclamé, dans cet espace de 7 ou 8 mois 
où elle le faisait sans obligé Michon Bouvet. Le service de Manon a duré cinq années, pendant cet espace de temps 
quoique son service ne fut pas de tous les moments. Cependant il ne cessait   pas d'être fort actif et de jour comme 
de nuit. Plusieurs fouilles ont été faites à Rouessay et à Lanchenai, ces deux châteaux ont éprouvé des pillages. 
Manon en relation avec tous les royalistes du pays était prévenue de ces fouilles, c'était alors qu'il fallait faire passer 
du château que l'on devait fouiller dans celui duquel on ne parlait pas les objets que l'on voulait cacher, quelquefois Il 
était plus sûr de cacher des effets chez des particuliers, alors Manon avait recours à toutes les connaissances. chez 
l'une c'était un service de porcelaine, chez l'autre des draps, des nappes, quelques pièces d'argentrie qu'elle cachait, 

elle remplissait aussi sa maison d'effets, avec la crainte toutefois que 
l'on ne finit par découvrir toutes ces richesses d'emprunt; bien au dessus 
des ressources d'une pauvre ouvrière et qui aurait pu lui occasionner 
de mauvais partis. Une fois elle est prévenue qu'une fouille doit se faire 
sous deux heures au château de Rouessay; elle se souvient qu'un des 
gardes de mr  le Marquis nommé Rousseau est  venu pendant  la vie 
de Michon Bouvet  lui  dire  qu'il  cachait  à Rouessay  des  choses  très 
importantes. Cette idée lui revint, elle en parle à cet homme qui avait 
entièrement oublié cette circonstance et ne se rappelait même pas ce 
dont il s'agissait ni l'endroit où il aurait pu cacher les objets que Manon ne 
pouvait pas lui désigner sachant seulement qu'il avait dit à Michon que 
c'était des choses importantes; le temps presse, l'on se met à chercher. 
enfin sous un panneau de tapisserie l'on trouve une porte de cabinet, et 
c'était dans cette pièce qu'avaient été cachées des armes, de la poudre 
et des balles. Le parti est pris Il faut tout jeter dans la douve. Il y allait du 
château que l'on aurait du bruler et de tous les gens de la maison qui 
auraient été fortement compromis; mais dans ce moment deux femmes 

lavaient à la douve sont-elles honnêtes, nous dénonceront-elles si elles sont patriotes; le plus prudent est de ne pas 
s'y fier, alors il fallut fusil à fusil faire glisser sans bruit les armes dans la douve, on y met aussi les deux sacs de 
poudre mais ils surnagent et s'en vont doucement gagner du côté des laveuses; ainsi adieu toutes les précautions 
que l'on avait prises; heureusement nos gens en furent quittes pour la peur, les sacs enfoncèrent quand les papiers 
furent mouillés tout avait été arrangé. Dans le château la fouille se passa doucement.  (Le rédacteur bénévole de ce 
petit mémoire n'a pu s'empêcher de citer ce fait qui a beaucoup d'intérêt le récit clairement énergique de Manon.) 

Dans le document qui suit, vous trouverez des extraits d'une réclamation faite par Manon 
Houdeline, âgée de soixante-dix ans, auprès de Mr le marquis de Préaulx (pour des faits qui se 
sont passés à partir de 1793) à Laval le neuf février 1825 et trouvée dans le mémoire de ce qui 
était dû à Mr de Préaulx pour l'année 1826. Pour le moment, peu de documents ont été trouvés 
concernant cette période de la Révolution.

L'orthographe du texte a été respectée.
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L'obscurité de Manon Houdeline, sa manière 
même de faire beaucoup de choses que des 
personnes  d'un  rang  plus  élevé  n'auraient 
pu entreprendre,  un  royaliste  de Laval  avait 
pris  les  titres  de  propriété  de  la  Maison  de 
Préaulx, son opinion était  connue, ces  titres 
peuvent le compromettre. Il déclare à Manon 
qu'il va se débarrasser de ces titres, dut-il les 
brûler; Manon voit  tout de suite monsieur  le 
Marquis dépouillé de ses biens si on  lui ôté 
ses  titres,  et  croyant    conserver  à monsieur 
le Marquis ses biens en danger d'être perdus 
pour lui; fait transporter ces titres à Rouessay 
et pour qu'ils soient encore plus en sureté les 
fait voiturer de nuit à Lanchenai.
L'obscurité  de Manon  qui  l'a mettait  à  l'abri 
de  toutes  recherches  déterminaient  les 
domestiques  de  la  famille  de  Préaulx  à 
descendre chez elle. Les auberges n'étaient 
pas pour eux un lieu bien sur. Les gens d'un 
marquis couraient le risque d'y recevoir des injures si ce n'est des coups; D'ailleurs il était plus sur de venir à 
Laval incognito; tous ces voyages et séjours chez Manon lui occasionnaient des frais. Les différents transports 
d'effets entrainaient des petits déboursés, c'est de ces divers déboursés et des ses cinq années de gages que 
se composait le mémoire qu'elle présenta à Mr de la Blanchardière et à Mr Guaye et qui s'élevait à 636 #
Peu de temps avant l'époque qu'elle présenta son mémoire la 1 ère fois, Mr le Marquis était venu à Laval chez 
Mr de la Blanchardière, Manon avait encore chez elle du linge et de l'argentrie à Mr le Marquis; Ce fut melle 
Bourdoiseau la servante de Mr le Marquis qui revint chercher ces effets; elle remit à Manon 84 # Manon lui 
dit Mademoiselle ce n'est pas tout ce qui m'est du; je fournirai mon mémoire; et elle le lui fournit plus tard à 
Mr Guaye; Mr le Marquis peut encore le trouver dans ses papiers. Il s'élevait à 636 # dont déduisant les 84 # 
qu'elle a reçu reste 552 # qu'elle ose réclamer de Mr le Marquis; Mr Sergé notaire à Quelaines l'a connait ce 
sont tous les soins qu'elle a donnés pendant qu'elle a eu les clefs et Rouessay et qu'elle a été au service de 
la Maison de Préaulx.
Mr le Marquis trouvera peut-être que Manon Houdeline tarde bien à réclamer, surtout quant une partie des 
personnes qui ont eu connaissance de son services sont mortes; que Mr le Marquis veuille bien réfléchir que 
deux fois Manon a présenté un mémoire de ce qui  lui était du, que n'obtenant point de résultat et  trouvant 
qu'elle a été plus jeune des ressources dans le travail, elle a préféré cesser  les réclamations plutôt que de 
recommencer des démarches qui avaient déjà été infructueuses;  le tort de Manon Houdeline est de n'avoir 
pas plutôt connu  le noble caractère de Mr le Marquis; sitôt qu'elle a appris la mort  - dont Mr le Marquis en 
agissant à l'égard de ceux qui avaient su être utiles à sa maison et à l'égard des pauvres. C'est alors qu'elle 
a cru pouvoir  renouveler  les  réclamations. Le  rédacteur de ce petit mémoire s'y est employé d'autant plus 
volontiers qu'il a l'honneur de connaître un peu Mr le Marquis et de scavoir la manière d'agir. Il espère donc que 
Mr le Marquis voudra bien prendre auprès de Mr Lezé des informations sur Manon Houdeline elle est âgée de 
soixante-dix ans. Mr Letessier marchand sur la place au bled connaît aussi Manon Houdeline.
Laval, neuf février 1825 »   

Suit l'annotation : "Manon Houdeline ne sait point signer" 
Françoise  Bernard  veuve  Larose  certifie  que Manon Houdeline  a  reçu  la  somme  de  652  #  [  livres  ]le  17 
novembre 1826.
Source : Archives de la Mayenne 29 J 5
* Alexandre-René  de  Préaulx,  prêtre,  vivait  retiré  à  Nuillé,  sans  fonctions  officielles,  mais  jouissait  d'une 
grande influence sur les fidèles. Emprisonné aux Bénédictines** comme suspect, on venait le consulter sur les 
questions qui troublaient les consciences. L'abbé fut élargi le 30 nivôse an III (11 mai 1793).
Source : dictionnaire de l'abbé Angot / article (de) Préaulx / Tome III p 345
** Le couvent des Bénédictines se trouvait à l'emplacement de l'actuel place de Hercé. Depuis mars 1793, il 
servait de maison de détention pour les suspects.
Lanchenay = Lancheneil (château appartenant à la famille de Préaulx à Nuillé-sur-Vicoin)
Bertrand Béranger
Pour en savoir plus, rendez-vous sur le site dédié au Bourny dans la rubrique « Avant/Rouessé/18 ème/suite/
Révolution » et dans « Avant/Révolution » pour d'autres lieux du quartier.
Site : http://bourny.laval.53.free.fr/
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RIRE AU BOURNY

L'été est fini, le centre de loisirs a accueilli 100 
enfants en moyenne par jour, mais c'est déjà 
loin. 
 
Toute l'équipe de l'accueil de loisirs du Bourny 
(Céline, Anaïs, Viviane, Emmanuelle, Audrey, 
Anne- Laure, Mathieu et Fabrice) ont préparé un 
programme d'activité pour les enfants de 2 à 6 
ans pour l'année 2012/2013
 
 Nous poursuivrons notre projet autour de 
« manger bien ,bouger bien » avec des ateliers 
cuisine et du sport avec un éducateur sportif et 
nous découvrirons les animaux : les animaux de 
la maison, de la forêt et de la ferme.
 
 Afin de mieux prendre en compte les différents 
rythmes de vie de chacun, les enfants sont 
répartis en 3 groupes :
- Les petits(les lutins), les 2/3 ans nés en 
2010/2009 

Les moyens(les trolls ), les 4 ans nés en 2008 
- Les grands (artistes), les 5/6 ans nés en 2007

  Pour en savoir plus venez nous rencontrer à 
l'accueil de loisirs maternel, place Augustine 
Fouillée à l'école Saint Exupery.

 Mais sans attendre venez vous inscrire au centre 
auprès de Fabrice Dion, directeur de l'accueil de 
loisirs du Bourny.

Accueil de loisirs du Bourny
8 Place Augustine Fouillée

53000 Laval
02.43.68.36.89

 

Pour les enfants :

Un clown va chez le médecin et lui dit : 
Docteur, je me sens tout drôle…

Sur un des bancs, place de la commune. Trois 
retraitées bavardent

Moi, pour me maintenir en bonne santé, je jardine…
Moi je fais de la rando-cool
Moi, je fais de la recherche… 
Dans la recherche ! s’exclament les deux 
premières…
Oui, je cherche mes lunettes…mon journal… mes 
clés…

Au bar du Bourny, deux copains discutent 
devant un petit café
Alors quoi de neuf ?
Ma femme me trompe… 
Je te demande : Quoi de neuf!

Du côté de l’accueil de Loisirs
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Visite guidée

NOTRE MAISON DE QUARTIER

Salle du Gymnase Pagnol

Les séances d’expression corporelles sont diverses et 
nombreuses au Bourny.
(voir le programme de la Maison de Quartier)

Ce mardi-là, j’arrive au début de la gym entretien. La salle 
du Gymnase Pagnol est pleine… le sol est couvert de tapis 
et une trentaine de dames munies de bâtons reproduisent 
les mouvements de Sonia…

Trop tard pour mon interview…
Je reviens à la fin du cours.
Les dames laissent la place à celles qui arrivent
j’arrête Danièle qui m’avoue :

Avant que le cours de Gym tonique commence j’interroge Anna et Laëtitia :

Sonia Guerot n’a pas beaucoup de temps à me consacrer.
En installant son cd, elle me confie qu’elle donne des cours chez 
nous depuis 1996 !
Qui n’envie pas la silhouette de Sonia ?
Voici son secret :
25 heures de gymnastique par semaine !
dont 8 au Bourny

M.O

GYM
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Le premier cours de guitare du mardi commence à 17 heures.
J’ai rendez-vous à moins dix avec le professeur, Philippe RANFT.

La salle de musique se trouve au rez-de-chaussée, à gauche du bureau des animateurs.

Pendant que nous nous présentons l’un à l’autre, Philippe installe, non seulement sa grosse guitare, 
mais aussi son ordinateur et une grosse sono, le tout relié à des mètres de câbles électriques.

- Je donne des cours de guitare au Bourny depuis… au moins 15 ans… me dit Philippe.
Mes élèves ont entre 8 et … plus de 60 ans, il n’y a pas de limite d’âge.
En ce moment j’ai une cinquantaine d’élèves au Bourny, garçons, filles, hommes, femmes, 
équitablement.
Je prends 2 personnes par demi-heure. Souvent elles s’accorent et forment des binômes plaisants.
On peut apprendre ou se perfectionner sans angoisse. Il est plus facile de pousser la porte de la 
maison de quartier que celle du conservatoire.
Je leur enseigne la musique qui les attire le plus : variétés, rock, musique actuelle ou émergente…
Non, non, il n’est pas nécessaire de connaître le solfège, nous lisons notre musique sur des « 
tablatures ».

Quand mes élèves ont acquis le niveau qu’ils souhaitent, ils me quittent et jouent en famille, avec 
des amis, des petits groupes…

A 17 heures, deux élèves entrent avec leurs guitares…

Visite guidée suite
COURS DE GUITARE
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Le C.L.I.C.
 (Centre Local d'Information et de Coordination gérontologique de Laval agglo) 

met en place des Ateliers équilibre (prévention des chutes) animés par SIEL BLEU :

Ces 20 séances d'1h s'adressent aux lavallois de 65 ans et plus, dans le but de :
- mieux connaître ses capacités
- améliorer son équilibre
- parler de ses craintes
- apprendre à se relever en toutes circonstances
- reprendre ou garder confiance en soi
- pratiquer une activité physique et régulière adaptée

Début des ateliers le :
Vendredi 16 novembre à 11h

 à la Maison de Quartier du Bourny

Renseignements et inscriptions auprès du C.L.I.C. 
26, rue du Général de Gaulle – Espace Joinville à LAVAL

02.53.22.70.03

Du côté de la Maison de Quartier 

Dates à retenir :

- Après-midi jeux seniors : 
Mardi 27 novembre et mardi 18 décembre de 14h à 17h  à la Maison de Quartier

- Rencontre Vite-Lu 
(pages d'actualités nationale et internationale):
Jeudi 6 décembre à 14h30 à la Maison de Quartier.
Cela permet aux personnes de faire connaissance, de dialoguer autour de Vite Lu et de bien 
d'autres sujets... et de partager un moment convivial autour d'un goûter.

- Mise en Lumières de la Maison de Quartier et de la Place de la Commune
Mercredi 5 décembre à 18h00 :

- Après-midi récréatif de Noël (spectacles, goûter...)
Mercredi 19 décembre :

- La Maison de Quartier dispose de 4 créneaux dans le cadre de l’événement culturel 
« Les Veilleurs de Laval ». 
27/28 décembre et 3/4 janvier :

N’hésitez pas à vous manifester auprès de l’équipe d’animation



Du côté de la Maison de Quartier 

ÉTÉ
 2012


